



# Association Romande de Biodynamie

## Procès-verbal de l'Assemblée générale du 12 juin 2022

Au Domaine de Salagnon à Vulliens

**Membres du comité présents :** Mahesh Murset, Maya Berger, Laurent Sommer, Frédéric Aebi, Julia Coreth, Annigna Gerig, Barbara Schneider, K-soul, Sophie Rothrock

**Membres du comité excusés :** Daniel Demierre, Geneviève Burkhardt, Oscar Stoll

### 1. Mot de bienvenu du Président Frédéric Aebi

Le président souhaite la bienvenue à tous les membres présents et remercie Jean-Daniel Cavin pour son accueil. Après avoir brièvement présenté de déroulement de la journée, il nous rappelle qui est la déesse grecque Demeter.

### 2. Approbation de l'Ordre du Jour

L'ordre du jour est adopté à l'unanimité.

### 3. Approbation du PV de l'assemblée générale du 2 mai 2021

Le procès-verbal de l'assemblée générale 2021 est adopté à l'unanimité.

### 4. Rapport d'activité 2021 du comité et des commissions

#### a. Présidence

Le président invite à prendre connaissance du rapport d'activités 2021 qui est également disponible en ligne. Durant l'année 2021, le comité s'est réuni 8 fois chez différents producteurs. Annigna Gerig a rejoint le comité en 2021. Au printemps 2022, l'ARB a été présent à Bio-Agri à Moudon. Frédéric trouve important que l'ARB soit présente et pour les années à venir, il serait intéressant de penser à une manière plus ludique et à une meilleure façon de présenter le stand et la biodynamie.

#### b. Secrétariat

Barbara relève que cela fait déjà 10 ans qu'elle s'occupe du secrétariat et ceci toujours avec autant d'enthousiasme. Ces années d'engagement lui ont permis de développer le réseau de l'ARB. L'ARB compte actuellement aujourd'hui 250 membres dont 70 agriculteurs et viticulteurs.

#### c. Formation en biodynamie

Plusieurs formations ont été organisées en 2021, les principaux intervenants sont Florian Bassini et K-soul, mais nous faisons également appel à des intervenants extérieurs. Florian Bassini est avec Ueli Hurter co-formateur pour le cours d'introduction à la biodynamie pour la reconversion Demeter.

Demeter demande aux agriculteurs de suivre 2 journées de formation par année. Les choix des thèmes 2022 pour la Suisse Romande a été élaboré de concert avec Demeter.

K-soul a remplacé Marie-Thérèse Chappaz à l'École d'Agriculture de Châteauneuf pour les modules biodynamiques destinés aux apprentis de 3<sup>ème</sup> année en viticulture, arboriculture et maraîchage. Enthousiasmés par les éléments appris lors de ces quelques heures, les

apprentis ont envoyé une lettre à la direction de l'école afin de demander plus d'heures dédiées à la biodynamie.

En collaboration avec le groupe « Préparations biodynamiques » K-soul a également donné une journée théorique sur les préparations biodynamiques.

#### **d. Préparations biodynamiques et sorties biodynamiques**

Mahesh nous informe qu'il y a de plus en plus de demande pour les préparations biodynamiques. En automne 2021, nous avons enterré plus de 700 cornes. Il y a des cueillettes à faire quasiment tout au long de l'année. Si quelqu'un a p.ex. de la camomille qui est difficile à trouver, Mahesh serait preneur. Les dates des prochains ateliers et les fiches techniques sont sur le site web. Mahesh relève que d'avoir un œil sur l'évolution des préparations et leur qualité est primordiale. En 2021, l'ARB a également organisé une journée d'excursion au Binntal pour chercher du quartz. Laurent propose d'organiser à nouveau ce genre de sorties.

Mahesh fait partie du groupe des élaborateurs de préparation suisse et il a participé à plusieurs réunions en Suisse allemande. Suite à la dernière réunion à la Rheinau en mai 2022, il a invité tout le groupe en Suisse Romande. Il rappelle aussi que nous allons avoir besoin de nouvelles cornes afin d'agrandir la capacité de fabriquer la bouse de corne.

Jean-Christophe Piccard, qui fait partie du collectif « La Biodynamie au fil des saisons » nous nous informe du grand intérêt des jeunes pour la biodynamie qu'il a rencontré lors des ateliers. Il existe également un groupe d'élaborateur de préparation autour de Perceval à St-Prex et un autre au pied du Jura. Jean-Christophe remercie Mahesh pour son merveilleux travail et Maya Berger fait remarquer qu'il y a des piliers qui aident Mahesh dans son travail.

#### **e. Films sur la biodynamie**

K-soul nous informe que les 8 films sont en accès libre sur youtube. Il y a également des version courtes pour certains films et un teaser. Il invite les personnes présentes à intégrer ou partager ces films. Ils seront intégrés sur le site du FiBL.

#### **f. Viticulture biodynamiques**

Pierre Fonjallaz dit que la biodynamie trouve de plus en plus d'adeptes parmi les viticulteurs. Guillaume Bodin a presque terminé son film « Vignerottes », dès l'automne 2022 il sera diffusé en avant-première en France.

#### **g. Abeilles**

Frédéric Aebi lit le rapport d'activité de Geneviève Burkardt, responsable du groupe « Abeilles ». Avec ses précipitations abondantes, 2021 a été une année compliquée pour l'apiculture ; beaucoup de ruches ne passent souvent pas l'hiver.

#### **h. Bouse de Corne populaire**

Mahesh nous informe que l'association recherche quelqu'un qui souhaiterait reprendre les Bouses de Corne populaires. Il rappelle que chacun doit s'autonomiser pour l'organisation des bouses de corne populaires et qu'il est important de relayer les dates via le site internet.

#### **i. Rencontres biodynamiques – conférences**

Les conférences du 1er jeudi du mois au Jardin Cosmique rencontrent un bon accueil du public. D'autres moments conviviaux sont proposés comme la sortie dans le Binntal, et également les ateliers d'élaborations des préparations.

## **5. Rapport de la trésorière et approbation des comptes 2021**

Barbara présente les comptes 2021 pour lesquels elle a aidé Julia. Elles trouvent que la manière actuelle de tenir les comptes n'est pas satisfaisante et elles souhaitent soit trouver un.e comptable professionnel.le ou au moins passer à un logiciel plus performant.

## **6. Rapports des vérificateurs de comptes**

Sophie Rothrock lit le rapport des vérificateurs des comptes et propose d'accepter les comptes 2021 et donner décharge au comité. Les comptes 2021 sont acceptés à l'unanimité.

## **7. Élection des membres du comité et des vérificateurs des comptes**

Claude Alain Gebhard quitte le groupe des vérificateurs des comptes, Oscar Stoll devient 1<sup>er</sup> vérificateur des comptes, Sophie Rothrock 2<sup>ème</sup> vérificatrice et Jean-Christophe Piccard se propose être vérificateur des comptes suppléant.

Frédéric Aebi en tant que président, Barbara Schneider en tant que secrétaire et Julia Coreth en tant que trésorière se réengagent pour une année supplémentaire au sein du comité. Ils sont réélus à l'unanimité.

## **8. Propositions individuelles**

Frédéric Aebi propose de faire la prochaine assemblée générale plus tôt dans l'année, en mois de mars.

Un groupe de producteurs romands souhaite se rendre à l'Assemblée générale de l'Association suisse de biodynamie du 3 juillet 2022 afin de revendiquer une meilleure valorisation de leur production labellisée Demeter. Le groupe recherche quelqu'un qui pourrait traduire lors de cette journée.

Concernant les différentes initiatives d'élaboration de préparations, Pierre Fonjallaz se demande s'il ne serait pas plus intéressant d'avoir qu'un seul groupe au lieu d'avoir tous ces groupes différents. Le président répond que ces divers lieux géographiques permettent quand même un gain de temps et de km, même si de travailler ensemble serait un des buts. A ce sujet, Jean-Christophe Piccard relève que l'ARB rassemble justement tous ces initiatives.

Maya Berger a proposé cette année trois ateliers de jardinage pratique qui ont rencontré un vif succès.

Jonathan Brazzola partage sa difficulté face à l'incompétence des contrôleurs agricoles.